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毛建国

11日，市交通委约谈我市4家
互联网租赁自行车 （俗称“共享单
车”） 企业，从当天起暂停在本市
新增车辆投放，并要求企业为用户
购买人身意外伤害险和第三者责任
险，陆续建立本地 24 小时服务热
线，在接到投诉后 2 小时内处置

（9月12日《宁波日报》）。
谁也没有想到创新的力量会这

么大，在很短的时间内，共享单车
就发展到了现在的规模。谁也没有
想到问题出现得这么快，共享单车
在解决出行“最后一公里”难题的
同时，也给城市带来了极大的困
扰，从“人见人爱”变成了“爱恨
交加”。“恨”不能疏导，“爱”势
必受影响。

像宁波这样暂停共享单车新增
车辆投放的城市还有北上广深等

地，显然，这些城市这么做，是基
于问题意识而作出的必要应对。正
如中南财经政法大学教授乔新生所
言，“这是共享经济发展到一定阶
段 时 ， 地 方 政 府 必 须 采 取 的 措
施”。共享单车为不少人的公共出
行带来了便利，但无序投放、乱停
乱放、占用行人和机动车通道、故
障残破车辆回收不及时等，已经成
为新的“城市病”，亟待解决。

但我们不要把暂停理解成打
压，更不要把暂停理解成没有未
来。什么叫暂停？美国学者南丝·
格尔马丁认为，“不管什么事情，
在你作出反应之前的任何空当，都
叫暂停。它是一种安全机制，让我
们有机会作出不同的选择，以免鲁
莽行事”。现在，让共享单车暂停
投放，正是为了更好地作出选择，
为了让共享单车更好发展。

当一种新生事物迎合了时代方

向时，常常表现出咄咄逼人的态
势，但“一出生就风华正茂”，并
不意味就没有问题，就不会产生问
题。在共享单车的发展中，一句话
经常被提到，那就是“国民素质配
不上共享单车”。确实，共享单车
在运营中出现的一些问题，与国民
素质有着很大关系。但回头来看，
共享单车公司的管理素质就配得上
共享单车吗？不必讳言，共享单车
发展到今天，存在很大粗放性，甚
至可以用“野蛮生长”来形容。

一个行业不可能永远依靠“跑
马圈地”支撑未来，必须从“野蛮
生长”走向“精细增长”。目前，
很多城市已经没有任由共享单车盲
目扩张的空间。其实，对于当前面
临的“只投放不管理”，有远见的
共享单车公司未必不警醒，只是因
为处于风口上，谁也不敢停下来，
大家只能往前冲，拼命融资、拼命

投放、拼命扩张。至于有没有挣
钱、能不能挣钱，反倒成了来不及
考 虑 的 问 题 。 现 在 摁 下 “ 暂 停
键”，其实也是给行业更好发展赢
得时机。

只是在很多时候，由于面对的
情况不同，考虑问题的角度不同，企
业自己很难摁下“暂停键”，这时就
必须借助外力。这么多城市先后宣
布暂停共享单车的新增投放，正体
现了“暂停的艺术”。暂停投放并不
意味着这个行业就没有机会了，对
于相关企业来说，正好利用这一难
得的时间窗口，解决自身存在的问
题，承担更多公共责任。解决了自身
的问题，自然会得到更好的发展。

问题就是“有的放矢”的靶
子，解决问题就是方向。坚持问题
导向，把发现问题、剖析问题、解
决问题作为出发点和落脚点，共享
单车一定会有更加美好的未来。

暂停投放，是为了共享单车更好发展

吕梦琦

习近平总书记在深度贫困地区
脱贫攻坚座谈会上的讲话中强调，
深度贫困地区脱贫攻坚，尤其要加
强工作第一线的组织领导。

“打攻坚战的关键是人”。干部
驻村帮扶是有效的扶贫机制，也是
带动群众脱贫的关键抓手。但记者
日前在基层采访时，有些干部直言
自己驻村扶贫就是当秘书，整天填
表、开会、写材料，累得够呛，却
难见实效。群众对此提出质疑，扎
在文件堆里的“扶贫秘书”怎能带
领大家脱贫？

“秘书式扶贫”的出现，表面
看大致有两方面原因。一是有的帮
扶干部觉得自己是外来人，在村里
做不了主，就把自己定位成了“扶
贫秘书”，凡事听村干部吩咐，平
时也不住在村里。二是上面要求填

报的材料多，表格一式几份，村民
要按好几个手印，签好几回名字。
一些扶贫干部陷入其中难以脱身，
整天忙着替不识字的村民填表签
字，经常要填几百张表，签几千个
名字。结果“精准扶贫”变成了

“精准填表”，给群众留下了“扶贫
秘书”的印象。

但从根子上说，一些扶贫干部变
成“扶贫秘书”，还是与其自身能力不
足有关。记者采访发现，有的扶贫干
部由于长期待在机关里，不熟悉农村
情况，不懂扶贫产业，沟通能力和人
脉资源十分有限，导致挑不起扶贫重
任，只能做些跑腿填表工作。

整天泡在表格堆里，不可能找
到脱贫良策。扶贫干部当好脱贫

“领头雁”，必须敢于担当，提升自
己的硬实力，要多扎在田间地头找
优势，多研究可扶贫的产业，用一
件件实事打开脱贫的突破口。各地
政府部门也应为他们减负，会议材
料能免则免，信息能共享就共享，
避免各种重复劳动，给一线干部腾
出专心扶贫的精力和时间。

力戒“秘书式扶贫”

想募捐就得公开，
账目可以查明细。
网上求助走正轨，
爱心汇聚更积极。

据 9 月 11 日新华社报道：
日前，民政部联合中国红十字总
会发出通知要求，红十字会开展
公开募捐活动应当向民政部门申

请公开募捐资格证书，每年要向民政部门报送社会捐赠及其使用情况
并向社会公开。

慈善法已满周岁，
民政部又立新规。
规定多太过细碎？
做善事清白为最。

郑晓华 文
商海春 绘

据9月12日澎湃新闻网报道：9 月 10 日，一段视频引起广泛
关注。视频显示，在湖南湘潭湖湘城市公园，一条眼镜蛇被放置于
白色编织袋中，一男子手持木棍拍打编织袋，一条眼镜蛇蜿蜒爬
出，随后不见踪迹。9月12日上午，警方通报称已拘留放生眼镜蛇
人员，仍在加紧寻找眼镜蛇。

点评：保护野生动物，维护生态平衡，已成社会共识，就此来
看，放生眼镜蛇是好事，可惜的是，该男子选错了放生的地点。城
市公园人来人往，在这里放生眼镜蛇，隐患不言而喻。更深层的问
题是，《野生动物保护法》 虽已对放生行为进行了规范，但并未
被人们所熟知，应加大相关知识宣传力度。

@大脚的狂野周末：这样的“爱心”泛滥很容易伤害旁人。
@咯咯多了：放什么、怎么放，应让人们心里有数。

本期主持 杨继学

据9月12日《新京报》报道：上周末，iOS 应用 WePhone 的
创始人、开发者苏享茂自杀的消息引爆舆论。根据目前公开的信
息，苏享茂通过世纪佳缘相亲结识其前妻翟某，翟某隐瞒婚史，并
在婚后对苏享茂进行“勒索”，苏享茂无奈之下选择自杀。据调
查，世纪佳缘相亲网站无需实名制，简单注册甚至虚构信息即可向
其他用户发信息。

点评：相亲网站帮助很多人解决了婚恋问题，作用不可否认。
但“俊不能遮丑”，一些婚恋网站确实存在管理漏洞，让别有用心
者钻了空子，损害了一些“老实人”的合法权益，甚至造成无可挽
回的损失。互联网婚恋是个大产业，要健康持久发展，必须依法合
规。

@疯狂大佬：网上仙人跳比现实的更烧脑，一般人防不了。
@偶滴神：真心实意在网上找伴侣的一般比较内向。

据 9 月 12 日 《长江日
报》报道：随着 80 后、90 后
教师逐渐增多，大众心目中
的教师形象标准早已不再是

“素面朝天、衣着朴素”。9月
11 日，武汉经济技术开发区
三角湖小学要求女教师需化
淡妆上课，以大方得体的装
束引导学生正确审美、愉悦自
己身心。

点评：爱美之心，人皆有之。学生，也不例外。如今，人们的
观念更开放包容，学校要求老师“化淡妆”，是时代的进步。而根
据我国《中小学教师职业道德规范》，“化淡妆”并不违背衣着得体
的要求。不过，这种要求不应“强制”，毕竟是否习惯化妆，也是
因人而异的。

@大风口水库：漂亮的老师能提升学生对学科的兴趣。
@孤苦伶仃：这个尺度很难把握啊，何为淡何为浓？

据9月12日《北京青年报》报道：近日，在快递实名制专项
整治行动中，温州市瑞安等地的申通、圆通 30 个快递网点，因未落
实快递实名收寄、开箱验视等规定，涉嫌违反《反恐法》被查封。

点评：推行快递实名制，既是为保护消费者权益，更是着眼快
递行业长远发展。作为市场主体，各快递公司理应自觉遵守相关规
定，若无视法规，自以为是，遭受查封就是咎由自取。

@待机时间：不落实实名制无非就是想省一些成本。
@偶数：实名看起来不便，时间一长大家也会习惯的。

本报杭州专电（记者林海） 近
日，第十三届全国学生运动会游泳
比赛在浙江财经大学 （下沙校区）
游泳馆举行。宁波运动员汪顺、钱
智勇先后出场，在各自的项目中摘
金夺银。

在 11 日晚举行的大学乙组男
子 200 米个人混合泳决赛中，汪
顺、钱智勇代表各自学校出场，结
果汪顺以 2分 1秒 51的成绩一马当
先，钱智勇以 2分 2秒 08的成绩紧
随其后，两人包揽了该项目的冠、
亚军。随后，在大学乙组男子 4×
200 米自由泳接力的决赛中，汪顺
和钱智勇、毛飞廉、徐嘉余代表上
海队参赛，他们以 7 分 19 秒 27 的
成绩打破赛会纪录夺冠。此外，在
10日晚上的大学乙组男子200米个

人自由泳决赛中，钱智勇以1分49
秒40的成绩获得第三名。

比赛间隙，记者在赛场边偶然
遇到了游泳世界冠军吴鹏。经营着
鹏之星体育文化公司的他，以浙江
代表团游泳队教练的身份参加这
次学生运动会。“不管是甲组还是
乙组，浙江的几名顶尖运动员都
没有代表浙江参加学生运动会，
这次分别是在上海、江苏、天津
代表团里参赛。甲组的参赛选手
全部是业余运动员，很多在高中阶
段已经达到健将级水平。从这方面
来说，浙江的业余训练体系跟一线
城市还有差距。所以我跟队员说，
成绩虽然有差距，但比赛态度还是
要认真，至于结果怎么样都能接
受。”吴鹏说。

全国学生运动会

汪顺钱智勇摘金夺银

图为汪顺在比赛中。 （林海 摄）

文艺女神和行者的家园

清 宸

日前在报上读到一篇关于宁波
交响乐团演出中出现“不合时宜掌
声”的文章，颇有感触，也想就欣
赏高雅音乐一事赘言几句，请方家
指正。

我国义务教育制下的美育教
学，虽然有欣赏音乐的常识，但基
本属于“扫盲”级别，远远够不上
专业。真正要将自己或下一代培养
成一名交响乐爱好者，还需作更多
努力。正如那篇文章中指出的：剧
院中出现不合时宜的掌声、孩子的
吵闹声、拍照的快门声等问题，各
地均有，唯程度不同而已。这不仅
说明观众素质存在高低差别，也反
映出某些人对西洋古典音乐及其欣
赏礼节缺乏了解。现场聆听演奏，
最忌讳观众席中发出噪声，这将严
重破坏台上演员演绎乐曲时旋律、
节奏、情绪的连贯性和完整性，同
时妨碍其他听众的欣赏心情。

必须承认，中西方观众在欣赏

舞台艺术上存在着差异。我国的市
民阶层更喜欢听传统戏曲：京剧、
越剧或者家乡戏……这种热闹喧腾
的舞台样式允许观众听到兴致淋漓
之处时，可大声鼓掌。尤其是京
剧，还时兴叫好！笔者以前看国家
京剧院来甬演出，有位七旬老翁听
于魁智先生《四郎探母·坐宫》一
折里的西皮快板“站立宫门叫小
番”拖腔中的高音后，狮吼般用丹
田之气喊出了一个“好”字来——
这绝不是捣乱，而是懂戏。可你要
是在人家唱到最幽微婉转的关键时
刻喝彩、鼓掌，那就是个“棒槌”

（指不懂戏的观众） 了，是会被其
他观众侧目怒视的。

西洋音乐也有它的欣赏法则。
那天宁波交响乐团演奏的是柴可夫
斯基的第五交响曲，乃“悲怆三部
曲”中承上启下的杰作，共四个乐
章，其中既有如歌的行板，也有中
庸的快板，还有宛若送葬曲般沉郁
哀伤、节奏多变的旋律，呈现了音
乐家对于命运的深邃思考。所以当

你完全沉浸于这一佳作中，突然受
到外行观众掌声“骚扰”，确实不
堪烦恼。

知耻近乎勇。知识上有欠缺，
我们可以学。但笔者以为：既然你
进了剧场，就进入了一个艺术的公
共环境，而非你的个人空间。你若
不了解古典音乐，应事先进行补
课。因为这里是剧院，不是学堂。
你身边坐着的是和你一样花了真金
白银来领略艺术之美的观众，而不
是有空闲有义务陪你“共同进步”
的同学。你可以对交响乐无知，但
你无权因自己的无知而在客观上破
坏别人享受美妙音乐的过程。所
以 ， 你 若 知 道 自 己 是 个 “ 门 外
汉”，正确的方式是在进剧院前稍
微做点功课，比如翻看一本欣赏古
典音乐的入门书籍，买几张心仪音
乐家的唱片先听听，在网络上搜索
一下相关礼节……退一万步说，你
可以什么都不做，但起码要保持安
静，避免发生礼节性的错误。

可能有人会反驳：我花钱去捧

场，还要先做这做那？当然！艺术
欣赏本就是有门槛的，这“门槛”
不仅指买门票的金钱付出，还有文
化和精神上的要求。为什么古典音
乐被称之为“高雅艺术”，因为的
确只有具备一定文化和艺术素养的
人才能听懂它们。世人称其“曲高
和寡”，也非空穴来风。那些觉得
自己花了钱就是大爷，进了剧场，
孩子要跳要叫，手机要玩要打，爱
什么时候鼓掌就什么时候鼓掌的观
众，真对不起了，您和这样的高雅
艺术实不匹配。而作为高雅音乐本
身，我以为也无需为了吸引更多的
外行观众而降低某些要求。因为

“妥协”的结果往往事与愿违：不
仅吸引不了不懂行的那一部分人
——不懂不学的依然不会懂不会
学，反而丢弃了真正的音乐爱好者
——他们不会愿意花钱听一场时时
被“初学者”因无知或无礼而“破
坏”掉的音乐会。我们必须承认，
艺术是尊贵的，是有原则的，艺术
有时候就是应该坚持自己的“身
段”，这也就是为什么凤凰非梧桐
不栖，子期不再，伯牙断弦的原
因。

（本栏目欢迎赐稿。投稿邮
箱：yxq@cnnb.com.cn）

凤凰非梧桐不栖

本报讯 （记者南华 通讯员
陈可伟） 近日，我市有三件作品
喜获2017中国 （广东） 民间工艺
博览会大奖，其中宁海县竹根雕
青年艺术家王昕创作的 《竹镂文
心》 和慈溪民间发绣艺术家赵建
波创作的 《孙中山先生》 夺得金
奖，慈溪越窑青瓷工艺大师施珍
创作的《山林秋色》获铜奖。

2017 中国 （广东） 民间工艺
博览会由中国文学艺术界联合
会、中国民间文艺家协会、广东
省委宣传部等联合主办，展会汇
集了全国 24 个省份、200 多名民
间艺术家和民间工艺传承人创作
的作品，作品涵盖陶瓷、刺绣、
蜡染、剪纸、木雕等 50 个门类。
此次博览会也是“第 13届中国民
间文艺山花奖·优秀民间工艺美
术作品”的初评活动，获金奖的
民间工艺精品将角逐“山花奖”。
浙江省此次有 6件作品获得 3金 2
银1铜。

我市获金奖的两位艺术家都
具备深厚的艺术功底，青年艺术
家王昕的竹刻《竹镂文心》，分别
是镇纸、臂搁、折扇、香盒、裁
纸刀、笔添，是古人在读书、写
字、焚香时的用具，作品充分体
现了淡泊而清雅之姿。赵建波是
慈溪画院副秘书长，从事发绣艺
术创作已有 20多年，创作了一批
有一定影响力的发绣艺术作品，
使慈溪成为国内较重要的发绣艺
术创作基地，他的发绣作品 《孙
中山先生》形象生动，故而夺奖。

我市三件作品获
中国民间工艺博览会大奖
两件金奖作品将角逐“山花奖”

本报讯 （记者姬联锋 通讯
员俞学丰） 2017 年“天伦时代广
场”宁波市秋季快乐杯 8 人制足
球赛日前在浙江纺织服装职业学
院足球场拉开战幕。这项草根足
球比赛吸引了 44支球队的近千名
足球爱好者参加。

快 乐 杯 足 球 赛 赛 制 比 较 新
颖 ， 本 次 比 赛 分 两 个 阶 段 进
行 ， 第 一 阶 段 将 进 行 季 前 赛 ，
除了前两名将出线争夺快乐 杯
冠军外，小组第三、第四名也将
重新分组，将进行草根联赛的角
逐。

“这是我第三次参赛了，相
比往年，今年有更多的队伍参与
其中，比赛也越办越好了。快乐
杯就是能传递快乐的平台。好好
踢球，享受比赛，就是我们最大
的乐趣。”费伦队领队王超群如此
描绘快乐杯。宁波威队是参加过
多届比赛的元老级球队，曾获得
过两次快乐杯冠军。该队领队徐
峰 表 示 ：“ 我 们 球 队 组 建 10 年
了，是由同事和朋友组成的。有
空我们就会一起踢球。对于比赛
其实也没什么目标，就是以快乐
为主。”

市秋季快乐杯足球赛开幕

近日，鄞州区地质宝藏博物
馆举办“奇珍异宝璀璨迎国庆”
展览活动，展出萤石、陨石、化
石、钟乳石、孔雀石、彩陶石、
橄 榄 石 、 夜 光 石 等 200 多 个 品

种、2500 多件展品，其中，有 2
米多高的方解石，3 吨重的广西
大化彩玉石。该展览将持续到 10
月8日。

（南华 沈松虎 王琦丰）


